
ACTA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE LA ASOCIACIÓN INTERMUNICIPAL
TERRITORIOS RESERVA AGROECOLÓGICOS, RED TERRAE

Se convocó a todos los socios de la Asamblea General de la Red TERRAE en sesión extraordinaria que
se celebró el VIERNES, día 27 de octubre de 2023 a las 18:00 hora peninsular, en sesión presencial
en el municipio de Arroyo de la Luz (Cáceres) en el Corral de Comedias. Siendo igualmente habilitada
la conexión online mediante la plataforma zoom, enviada a los socios. 

27 de octubre de 2023 a las 18:00 h

ASISTENTES PRESENCIALES:

● Juan Antonio Lucas Delgado. Concejal del Ayuntamiento de Arroyo de la Luz
● María de las Mercedes Pérez González. Alcaldesa de Redueña y presidenta de la Asociación.
● Jaime Sanz Lozano, Alcalde de El Berrueco.
● Aitor Andrés López González. Ayuntamiento de San Cristóbal de La Laguna
● Pedro José Cabrera Cabrera. Alcalde de Valdepiélagos.
● Nicolás Pericacho Díaz. Concejal Ayuntamiento de Uceda
● Idafe Hernández Rodríguez. Alcalde de Villa de Mazo
● Julián Delgado Yanes. Concejal del Ayuntamiento de Villa de Mazo
● Mercedes Pérez Jorna, concejala del Ayuntamiento de Arroyo de Luz
● Leticia de Lucas, concejala del Ayuntamiento de Arroyo de Luz
● Lucia Andrés Bejarano, concejal del Ayuntamiento de Arroyo de la Luz

ASISTENTES ONLINE:

● Fernando Martín Torres, Agente de desarrollo local del Ayuntamiento de Vallehermoso.
● Tomás Díaz Yuste. Alcalde de Cabañas de la Sierra
● Eva Martos de la Torre. Concejala del Ayuntamiento de Lozoyuela-Las Navas- Sieteiglesias
● Emiliano Coello. Alcalde de Vallehermoso.
● Montse de Miguel Sánchez. DILAS de Alcalá de Henares.
● Elisa Carbonell Correas, DILAS independiente.

DELEGACIÓN DE VOTOS:

● Tania Bustos López, como representante de Naturalia Bureba, S.L. delega en Franco LLobera
(EBR)

● Natividad López de Munian Alzola,como representante del Ayuntamiento de Elburgo. Delega
en Almócita

● Juan Agustín Siverio González, como representante del Ayuntamiento de San Juan De la
Rambla delega en Arroyo de la Luz.

DILAS

● Mila Martín García. Ayuntamiento de Redueña
● Rafael Conde-Salazar Pérez. Ayuntamiento de Valdepiélagos.
● Hodei del Olmo León. Ayuntamiento de Elburgo
● Adolfo González Díaz, DILAS independiente
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● María Begoña González Vega. Ayuntamiento de Villa de Mazo
● Lorena Rodríguez Lucero,DILAS independiente
● María Hernández Gil, DILAS independiente
● Julián Marín Colomina, La Voz de Almócita
● Mª Isabel Molano Bermejo, DILAS de Arroyo de la Luz

PRODUCTORES Y ENTIDADES JURÍDICAS

● Franco Llobera Serra, Secretario de EBR
● Mónica Cuende Lozano, presidenta de EBR.
● Maxime Orton, miembro de CSA Vega del Jarama.

ASISTENCIA TÉCNICA Y COORDINACIÓN.

● Manuel Redondo Arandilla, coordinación.
● Cristina Soto Campos, asistencia técnica

ORDEN DEL DIA

Empezando en segunda convocatoria a las 19.00, con la representación de 23 de 44 socios totales.

1. Lectura y aprobación si procede del Acta de la sesión anterior. 

Tras la presentación de todos los asistentes, tanto en presencial como en online. La presidenta pasa a
leer el orden del día y a iniciar la Asamblea.

Manuel Redondo Arandilla, procede con la lectura del acta de la sesión anterior. Se detiene en las
modificaciones del artículo 7 relativo a la tipología de socios, y otros detalles referentes a los nuevos
estatutos aprobados. Se aprueba el acta por unanimidad.

2. Situación económica

Cristina Soto, detalla el estado de las cuotas de los socios y los movimientos de las cuentas.
Comentando que a 16 de octubre la Asociación tiene en saldo 30.416,18 € y que sólo faltan los pagos
de cuotas de 2023 del Ayuntamiento de Uceda y 26€ del Ayuntamiento de Villa de Mazo, además de
las cuotas de 2023 y anteriores no pagadas por el Ayuntamiento de Carrícola.

La presidenta propone que se anule de la contabilidad las cuotas pendientes de Carrícola y que se
proceda a su notificación como baja de la asociación conforme al artículo 12 de los estatutos.

Pide la palabra Nicolas Pericacho, representante de Uceda y se disculpa por la deuda pendiente y se
compromete a regularizar a la vuelta del encuentro.

En el caso de Villa de Mazo, se trata de un desajuste en el pago de la cuota que será resuelto en el
siguiente pago.
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3. Aprobación de presupuesto 2024

Se presenta por parte de la coordinación y con el visto bueno de la Junta Directiva el presupuesto
para el año 2024. El importe propuesto asciende a un total de 425.066€, que se detallan a
continuación.

PRESUPUESTO DE GASTOS

PARTIDAS IMPORTE

1. Gastos Fijos 0,00€

1.1. Alquiler

1.2. Mantenimiento Local

1.3. Luz

1.4. Agua

2. Gastos de Personal 0,00€

2.1. Salarios Base

2.2. S. Social

3. Gastos Funcionamiento 26.747,00€

3.1. Coordinación 19.210,00€

3.2. Administración 4.720,00€

3.3. Asesoría 1.365,00€

3.4. Gastos web, dominio y bases de datos 550,00€

3.5. Correo electrónico 132,00€

3.6. RLPD 250,00€

3.7. Suscripción revista SEAE 520,00€

4. Gastos Actividades 398.259,00€

4.1. Formación y Asesoramiento 5.043,00€

4.2. MICT (Turismo) 259.691,00 €

4.2. MITECO (Reto demográfico) 133.525,00 €

5. Gastos en Inversiones 0,00€

5.1. Equipos Informáticos

5.2. Mobiliario
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6. Gastos Bancarios 60,00€

6.1. Intereses Bancarios

6.2. Gastos Cuenta Bancaria 60,00 €

7. Gastos Varios/Fondo de Reserva 0,00€

TOTAL GASTOS 425.066,00€

PRESUPUESTO DE INGRESOS

PARTIDAS IMPORTE

1. Saldo Ejercicio a 16 de octubre de 2023 30.416,18

2. Aportación de la entidad 0,00€

3. Cuotas de socios 30.950,00 €

3.1. Ordinarias Entidades locales (28+2 socios) 30.550,00€

3.2. Ordinarias otros socios 400,00€

3.3. Extraordinarias

4. Subvenciones Oficiales 393.216,00€

MICT 259.691,00 €

MITECO 133.525,00 €

5. Ayudas o Subvenciones Entidades Privadas 0,00€

6. Donaciones 0,00€

7. Rendimiento de las actividades de los proyectos 900,00€

Formación DILAS EXTERNOS (3) 900,00 €

8. Ingresos Bancarios 0,00€

8.1. Intereses a nuestro favor

8.2. Ingreso por préstamos

TOTAL INGRESOS 425.066,00€
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Se explican con detalle el significado de las partidas de gastos. Manuel Redondo, comenta con un
poco más de detenimiento el programa de certificación práctica DILAS, para recordar la posibilidad
que tienen los municipios de poder presentar a dos personas en cada ciclo anual a esta formación.
También incide en que el importe del presupuesto está condicionado a la posibilidad de obtener la
aprobación de los proyectos presentados al MICT y MITECO, en cuyo caso sería necesario arbitrar
medidas de obtención de crédito por parte de la Asociación, puesto que con los fondos propios y las
cuotas no se podría acometer los mismos.

Se aprueba el presupuesto por unanimidad de los socios.

4. Aprobación de nuevos socios

Manuel Redondo detalla la relación de todos los socios, con un total de 27 entidades locales que
están en activo en este momento. También se nombran los socios que se adhieren a la
asociación como DILAS (11 personas), y como entidades jurídicas y productores (6 socios).

Se comenta también que hay varios ayuntamientos pensando en adherirse a la Asociación: Navas
del Madroño (Extremadura), Güímar y Tegueste (en Tenerife), al igual que se contempla que
pueda haber otros municipios que causen baja.

Se ratifica la adhesión de 18 nuevos socios, por unanimidad por la Asamblea.

5. Información de actividades 2023.

Mercedes Pérez da paso a Manuel Redondo para que comente los proyectos que Red Terrae ha
presentado este año y que se han explicado más ampliamente durante la mañana en las jornadas
durante la galería de proyectos.

En concreto se hace referencia a:

● Proyecto con el Ministerio de Turismo Industria y Comercio, 2023 EXPERIENCIAS
TURÍSTICAS AGROECO

● Proyecto con el MITECO, PROYECTO BIOAGRO TERRAE.

Mila Martín toma la palabra para explicar la colaboración de Red Terrae con el Foro de Acción
Rural (FAR), y nos comenta que este año nos han propuesto para la coordinación de este foro. Mila
apunta que el trabajo que desde el FAR se viene realizando está documentado en nuestra página
web. Mercedes comenta que Mila no podrá ser la persona que represente a Red Terrae en esta
plataforma durante las horas de trabajo en el Ayuntamiento de Redueña, y que por lo tanto se
tendría que considerar la participación de otra persona. Julián de la Voz de Almócita y Lorena
Rodríguez (DILAS) consideran que debería ser Mila Martín la persona que continúe con esta labor
dada su trayectoria en esta participación. Manuel Redondo propone que podrían ser varias personas
las que apoyen con estas funciones y ayuden a Mila en los momentos incompatibles con su horario
laboral. Mila comenta que no faltará a sus funciones en el Ayuntamiento y que se debe a su pueblo,
así mismo recuerda que según se recoge en Estatutos de la Red los ayuntamientos socios, políticos y
técnicos tienen el deber de aportar horas de trabajo, a modo de cuota en especie, como lo está
haciendo en estos momentos. Pedro, alcalde de Valdepiélagos, comenta que es muy razonable lo

5

https://drive.google.com/file/d/14krXtKL5FW9Y1QjkX_mElxFy3yARUOI0/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/14krXtKL5FW9Y1QjkX_mElxFy3yARUOI0/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/1yvmk5w6-yKp3u6Z6NnEut4r0-mF1thnO/view?usp=sharing
https://www.tierrasagroecologicas.es/foro-de-accion-rural/
https://www.tierrasagroecologicas.es/foro-de-accion-rural/


que comenta Mercedes y se ofrece a apoyar a Mila en sus labores cuando no sean compatibles con
sus funciones, en el Ayuntamiento. Se aprueba por unanimidad, la propuesta de coordinación en el
Foro de Acción Rural por parte de Red Terrae y que las personas encargadas serán Mila Martín y
Pedro José Cabrera.

Además del FAR participamos en la Coalición por Otra PAC. Manuel Redondo también plantea que
sería interesante contar con más participantes de la Red Terrae en esta plataforma. Se ofrece
Máxime Orton como miembro de la CSA, para colaborar también en Por Otra PAC. Se aprueba por
unanimidad.

Manuel Redondo comenta que también colaboramos con la FAO (Food and Agriculture
Organization), así como en la Asociación Agroecology Europe y en la plataforma Intervegas.

Manuel Redondo continúa con la explicación del trabajo de Red Terrae. Detalla que el
funcionamiento de la Asociación se sustenta principalmente en la celebración de una serie de
encuentros, que intentamos que se celebren entre dos y tres veces al año y a poder ser de modo
presencial. Aunque desde 2020 se ha reforzado también la participación online en distintas sesiones,
en concreto durante este 2023 se está realizando el ciclo “Profundizando en los retos de la
dinamización agroecológica” con un interesante programa y cuyas sesiones están siendo publicadas
en el canal YouTube de Red Terrae.

Toma la palabra Emiliano Coello, alcalde de Vallehermoso, para animar a realizar un encuentro de
Agroecología para el año que viene en su municipio. Nos comenta la trayectoria del municipio y los
planes de futuro en la agricultura ecológica y los canales de comercialización cortos. Fernando
Martín, ADL de Vallehermoso, agradeció la presencia de las dos estudiantes del Campus Rural
durante este verano y comenta sobre los planes que tiene el ayuntamiento en esta hoja de ruta.
Igualmente muestra su voluntad de poder realizar una futura Asamblea en Vallehermoso.

De cara al año que viene, se lanzará un calendario que aún no está cerrado y con la idea de mantener
la serie de encuentros y con la predisposición de las propuestas de los socios. La idea es mantener
esta agenda itinerante en los encuentros en los diferentes municipios.

Pedro Cabrera, recuerda que también el trabajo realizado por el Campo de Voluntariado (programa
TERRAEMUS) que ha sido financiado por la Comunidad de Madrid, a través de la Dirección General
de Juventud, Familia y Asuntos Sociales.

También se recuerda, dentro de las actividades de la Red durante este 2023, el desarrollo del Campus
Rural con la participación de 11 alumnos de cuatro universidades, también presentado durante el
encuentro de la mañana.

Mila Martín toma la palabra para añadir al comentario de Pedro Cabrera, sobre los campos de
voluntariado, que es una subvención que un Ayuntamiento solicita a la Comunidad de Madrid, en
nombre de la agrupación y es el que lo gestiona. Y que a nivel nacional y se podría solicitar en
cualquier territorio. Pedro Cabrera, comenta que habría líneas para conseguir financiación
autonómicas. Aunque en estos casos el desarrollo de estos proyectos no se contemplan en el
presupuesto general de la Asociación por que se desarrollan como actividades de los municipios
participantes de manera individual.
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6. Elección de nueva junta directiva.

Mercedes Pérez anuncia el siguiente punto a tratar y cede la palabra a Manuel Redondo que
recuerda la composición de la Junta directiva que termina su mandato.

Cargo Representante saliente

Presidencia Mª Mercedes Pérez González. Ayuntamiento de Redueña

Vicepresidencia Goretti Pérez Corujo. Ayuntamiento de Villa de Mazo

Secretaría María José García-Cervigón. Ayuntamiento de Miguelturra

Tesorería Jesús Ezequiel Domínguez González. Ayuntamiento de San Juan de la Rambla

Vocalía Juan Antonio de Lucas. Ayuntamiento de Arroyo de la Luz

Vocalía Francisco García. Ayuntamiento de Almócita

Mercedes Pérez agradeció este tiempo que ha estado en la presidencia. Y con un recuerdo especial a
los que han estado y ya no están, porque el sentimiento es el de una gran familia. Comenta lo que ha
supuesto y supone la Red Terrae para todos nosotros. Con los problemas, y las oportunidades que se
han presentado. También detalla que el tema de los pagos y de las gestiones con el banco ha sido
muy complicado y que tenemos que seguir resolviendo.

Termina su intervención, agradeciendo a Arroyo de la Luz, la posibilidad de haber celebrado este
nuevo encuentro y el poder seguir compartiendo todos los proyectos.

Antes de proceder a la votación, Franco Llobera propone que para la votación, los presentes se
puedan dividir en los tres tipos de socios que pueden ser electos en la nueva Junta Directiva. Se
recuerda que la nueva composición de la junta tendrá 5 representantes de las entidades locales, 1
representante por el colectivo de DILAS y 1 representante por el de Entidades Jurídicas y
Productores.

Mercedes Pérez interviene para comentar que puede haber incompatibilidades, que en el caso de
Franco Llobera no podría ser prestador de servicios y al mismo tiempo estar en la Junta Directiva. Se
acuerda este sistema de deliberación y se procede a la reunión entre los tres grupos para decidir.
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Tras el debate surge la siguiente propuesta de Junta Directiva:

Cargo Representante Entrante

Presidencia Francisco García Martínez, Ayuntamiento de Almócita

Vicepresidencia Jaime Sanz Lorenzo, Ayuntamiento de El Berrueco

Secretaría Tomás Díaz Yuste, Ayuntamiento de Cabañas de la Sierra

Tesorería Natividad López de Munian Alzola, Ayuntamiento de Elburgo

Vocalía Julián Delgado Yanes, Ayuntamiento de Villa de Mazo

Vocalía DILAS Lorena Rodriguez Lucero, DILAS independiente

Vocalía Entidades Jurídicas y
Productores

Sara Martín Peña, CSA Vega del Jarama.

Antenas regionales:

Extremadura: Arroyo de la Luz

Andalucía: Almócita

País Vasco: Elburgo

Castilla la Mancha: Cabañas de la Sagra

Castilla y León: Miranda de Ebro

Canarias: San Cristóbal de la Laguna

Madrid: Redueña

Se aprueba por unanimidad, la composición de la Junta y la representación de las Antenas
Regionales.

7. Ruegos y preguntas

Mercedes Pérez propone a Gregorio Miguel Cerezo Hernández, como socio de honor de la Red
Terrae por su implicación en estos años. Se aprueba por unanimidad.

También comenta la necesidad de resolver la contratación del servicio de dinamización y
comunicación de la Red, que debería formalizarse concretando un concurso.

El nuevo presidente, Francisco García comenta y agradece la confianza y espera poder coger el
relevo con la misma profesionalidad, felicita el trabajo realizado a la presidenta saliente y le pide

8



que siga a su lado apoyando e impulsando, igual que él ha estado a su lado, para facilitar todos
los trámites necesarios en este traspaso de roles.

Manuel Redondo comenta que ha sido un trabajo intenso y que en parte está cansado, e incluso
a veces frustrado, porque no siempre ha contado con la colaboración de los ayuntamientos. En
cuanto a su contratación, aclara que nunca se ha podido sacar a concurso su puesto y
formalizarse, ya que hasta el momento la situación económica de la Asociación y el presupuesto
disponible no ha permitido dicha contratación. Aprovecha la ocasión para pedir mayor
implicación en la dedicación horaria al resto de los socios, agradeciendo siempre el importante
voluntariado que se ejerce en esta asociación.

Habla Lorena Rodríguez, agradeciendo la oportunidad de pertenecer a la Red, como parte de la
Junta Directiva y a Mercedes por estar desde el principio apoyando, y le pide a Mercedes que
continúen en la Asociación porque Redueña aporta y sigue siendo un faro de referencia en los
proyectos que se han fraguado conjuntamente en Red Terrae.

Habla Franco Llobera y recuerda el apoyo que Mercedes Pérez aportó a la CSA Vega del Jarama
en su formación y en las gestiones para la concesión de las tierras para la huerta.

Mila Martín, comenta su alegría por el crecimiento de Red Terrae y por la posibilidad de asumir la
coordinación con el Foro de Acción Rural.

Isabel Molano, también expresa su alegría por la formación de la Junta Directiva y de los cambios
producidos, en cuanto a Estatutos y al trabajo desarrollado con la Red.

Julián Delgado, como representante del municipio de Villa de Mazo, y Vocal en esta nueva Junta
Directiva, expresa su agradecimiento y sus ganas de trabajar por una nueva gobernanza en esta
nueva etapa de la Red.

A las 22.03 finaliza con aprobación unánime, de todos los puntos la Asamblea General Ordinaria.

                                                                          LA PRESIDENTA

Mª de las Mercedes Pérez González
presidenta
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